



Convocatoria de congreso: Mujeres en el Caribe: Fragmentaciones - Encrucijadas - Interconexiones

Del 16 a 18 de octubre de 2025 en Berlín, Ibero-Amerikanisches Institut PK

En las dos últimas décadas, los estudios feministas del Sur Global han llamado la atención sobre el hecho de que las preocupaciones de las mujeres indígenas y afrodescendientes muchas veces difieren significativamente de las del Norte Global. El congreso examinará este problema en relación con el Caribe como región particularmente caracterizada por diferencias étnicas, sociales, culturales y lingüísticas. Se centra en la posición de las mujeres, sus cambiantes intervenciones políticas, sociales y culturales, su relación con los roles de género, los movimientos feministas y LGTBQ, y la comunicación con la diáspora caribeña.

Desde la década de 1950, acontecimientos y movimientos históricos como la emancipación, la descolonización, las políticas de género y la migración han tenido un impacto significativo en la posición de las mujeres caribeñas. Por ejemplo, en las poblaciones afrocaribeñas, la migración ya no es un privilegio exclusivamente masculino y las relaciones con la patria, así como dentro de la familia han cambiado debido al desarrollo de los medios de comunicación, los medios financieros, el Internet y la educación. Las mujeres caribeñas han alcanzado posiciones de poder en la política (Barrow-Giles 2011), los negocios (Esnard 2023) el sistema educativo, la literatura, las artes (Snodgrass 2020), la música, así como el teatro y la actuación (Sahakian 2017). Sin embargo, al mismo tiempo, la violencia doméstica y la delincuencia contra las mujeres han aumentado de manera notable y las mujeres han demostrado ser más vulnerables cuando se trata de desastres naturales, que son particularmente frecuentes en el Caribe. Sin embargo, persiste el mito de la fortaleza de la mujer (Rodríguez 2017), que se desarrolló en el Caribe anglófono a partir de los estudios de Edith Clarke sobre los patrones familiares y la organización del parentesco en las comunidades urbanas jamaicanas (1957). Refiere a la opinión de que las mujeres no tienen otra opción que sobrevivir en una comunidad patriarcal caracterizada por sus estereotipos sociales, culturales, étnicos y de género y múltiples formas institucionalizadas de discriminación y opresión. Como han demostrado los estudios feministas recientes procedentes del Caribe, las mujeres de esta región se ven especialmente afectadas por las intersecciones de género, raza y clase.

En este contexto, el congreso se propone explorar aspectos entrelazados de la feminidad con las dinámicas sociales, políticas, culturales y lingüísticas en el Caribe, persiguiendo tres objetivos en particular:

1. Analizar los retos sociales, políticos y económicos que las mujeres han afrontado/afrontan en el Caribe y cómo los han afrontado/afrontan.
2. Discutir la variedad de actividades femeninas y roles de género en las sociedades contemporáneas, tal y como se expresan en manifestaciones culturales, protección institucional, intervenciones políticas y prácticas educativas.
3. Explorar la intersección de las múltiples identidades y posicionalidades de las mujeres, incluidas sus redes internacionales.



Se apreciarán las contribuciones procedentes de todas las áreas de Humanidades y Ciencias Sociales, siempre que traten el tema de la mujer en el Caribe en relación con las cuestiones anteriormente expuestas y que permitan debates transdisciplinarios. Los estudios sobre Surinam, las islas ABC (Aruba, Bonaire, Curaçao), St. Eustatius, St. Maarten y Saba son especialmente bienvenidos.

Por favor, envíe su resumen (hasta 400 palabras en inglés, francés o español) antes del 30 de septiembre de 2024 socare-conference@caribbeanresearch.net

La notificación de aceptación o rechazo de las propuestas se realizará antes del 15 de octubre de 2024

El congreso tendrá lugar en el Ibero-Amerikanisches Institut de Berlín. Los organizadores facilitarán información sobre el programa, el lugar de celebración, el alojamiento y los viajes en <http://caribbeanresearch.net/de/socare-conference-2025/>

Cuotas de la conferencia

75,- Euro para no miembros de SOCARE e.V. (con contrato de trabajo)

60,- Euro para miembros de SOCARE e.V. (con contrato de trabajo)

La participación es gratuita para estudiantes e investigadores sin contrato de trabajo.

Ya han confirmado su participación las siguientes **ponentes**

- Juanamaría Cordones-Cook (Universidad de Columbia, Missouri)
- Nadia Ellis (Universidad de Berkeley, California)
- Elzbieta Sklodowska (Universidad de St. Louis, Missouri)

Organizadoras:

Asma Hussein (Al-Ahliyya Amman University AAU/ Jordania)

Miriam Lay Brander (Katholische Universität Eichstätt / Alemania)

Ulrike Mühlischlegel (Ibero-Amerikanisches Institut, Berlin / Alemania)

Ineke Phaf-Rheinberger (Universität Gießen / Alemania)